

社会科教育

2001年

3月号

Vol. 38 No.498

特集 “まとめの表現活動”スキル&実物紹介38例

●20世紀を象徴するキーワード：私の意見 12

世紀末の一〇年間、一衣帶水の半島国に流入した日本文化をフィルターにして自國を眺めてきた。それは、「日本人は自分が愛国者であることを自覚しないほど愛國者」とのソウルの友人の言葉への戸惑いから社成者」という言葉の認知の確認から社会科教育法の講義を始めた。結果は焦点を失った学生の目線。問題は言葉ではなく概念の未構築。だから教育基本法の改正を、との声が聞こえてきそうだ。私の答えは否。それは彼ら彼女らの国家・社会への信頼の証だから。彼ら彼女らに社会科を教えた教師も同じ。あえて教える必要がないほど当たり前のこと。国家・社会の存続を誰一人疑っていない。まして壊そうなんて思つてはいけない。まだ現在の日本国は二〇世紀の産物、自生

和のゆらぎ。
社会科は米国輸入品とされる。だが米国製なら国家と社会、社会と社会、何よりも個人と社会の緊張関係に貫かれていたり。その意味で「国家・社会の形成者」と本質。その意味で「国家・社会の形成者」というイデオロギーの虚偽性が暴かれないと安泰。だが日本国自身の再構築が要請されるのが二二世紀。社会科に残された時間はどれほどか。

（静岡大学教育学部教授）

「国家」「社会」「イデオロギー」

馬居 政幸



世紀末の一〇年間、一衣帶水の半島国に流入した日本文化をフィルターにして自國を眺めてきた。それは、「日本人は自分が愛国者であることを自覚しないほど愛國者」とのソウルの友人の言葉への戸惑いから社成者」という言葉の認知の確認から社会科教育法の講義を始めた。結果は焦点を失った学生の目線。問題は言葉

的な社会（コミュニティ、ゲマインシャフト）ではなく、意図的に組織された社会（アソシエーション、ゲゼルシャフト）。ただし、企業、団体、グループ、みんなアソシエーションのはず。なぜ国家は特別なのか。他の社会と利害が対立した場合どうするのか。

国家を最上位に置き、その形成と他の社会の形成が相互に対立・矛盾しないこと。これが戦後日本のイデオロギー。その終焉はベルリンの壁崩壊ではない。その理由の一つは三八度線の存在。日本の冷戦終焉への道は半島の北側で生活する人への戦後処理から始まる。二つは国家と社会の予定調和のゆらぎ。

社会科授業に挿入できる総合的学習のサイト&ホームページ 12

「小学校英語」の授業に役立つホームページ

富山県婦負郡婦中町一しらとり養護学校 五十嵐勝義 QGB03603@nifty.ne.jp

総合的な学習の内容は、「国際理解、情報、環境、福祉・健康」といった21世紀を生き抜く子どもたちの基礎・基本とも言うべきものです。

こんな主張があります。上記の「」の内容は、日本の緊急かつ重要な順に並んでいるというものです。つまり一番大事なのが、「国際理解」、次に「情報」ということです。この二つの課題の重要性は、各答申や文部省から出ているパンフレット等を、注意深く読むと分かります。

社会科6年生「日本と関係の深い国々」の単元と、「英語」の授業を同じ時期に実施します。世界で異なる人々が、共通語として話しているのは多くの場合が英語です。日本人は、ますます英語を通じて、世界の人々と仲良くやっていくことが大切です。

そこで、本連載の最終回として、総合の中でも特に大事な、「小学校英語」の授業が具体的にイメージできるサイトを紹介いたします。

「英会話35時間全発問・全指示」 和嶋一男氏制作 (左下)

<http://island3.matsuronet.ne.jp/wajiwaji/>

授業が、発問と指示によって、すぐに追試できる形で載っています。「スピードと変化のある繰り返し」が必要だという主張を、具体的な授業で提案しています。

「小学校英会話の授業」(大野木一雄氏制作)<http://ww3.tiki.ne.jp/~k-oonogi/index.htm>にも、同じ観点から、数多くの授業プランが提案されています。

「英会話授業のためのイラスト集」前田康裕氏制作 (右上)

<http://raq1.aminet.or.jp/~yasu/illustrations/index.htm>

イラスト集も出版している前田康裕氏のサイトです。このページには、英会話の授業で使えるイラストが数多く載っていて、「曜日、文房具、代名詞、身体、動詞、顔の部分」などが、英単語とセットで描かれています。どのイラストも一度見たら、教室で使ってみたくなること請け合いです。

このイラストなどを使って、「スピードと変化のある繰り返し」の英会話の授業が全国で行われることを願っています。

